

Les problèmes hépatiques non infectieux

Petit calendrier des maladies du foie

1827 : Ludwig van Beethoven meurt d'une cirrhose alcoolique.	1980 : Première description de la stéatohépatite non alcoolique.
1963 : Première transplantation hépatique réussie chez l'homme.	1989 : Découverte du virus de l'hépatite C.
1967 : Découverte du virus de l'hépatite B.	1993 : Identification du gène responsable de la maladie de Wilson.
1973 : Élucidation du mécanisme de la toxicité hépatique de l'acétaminophène.	1996 : Identification du gène de l'hémochromatose.

COMME DANS TOUTES les autres disciplines médicales, le diagnostic et le traitement des maladies du foie ont connu un essor formidable depuis 1960. Ces progrès rapides sont à la fois enthousiasmants et inquiétants pour les médecins : ils nous offrent la possibilité de mieux soigner nos patients, mais nous imposent l'obligation d'une mise à jour constante de nos connaissances, ce qui apparaît quelquefois comme une tâche titanesque.

La découverte du virus de l'hépatite C, du gène de l'hémochromatose et de celui de la maladie de Wilson est due aux progrès de la biologie moléculaire. Dans le cas de la stéatohépatite alcoolique, les progrès sont dus à la perspicacité de cliniciens astucieux. Enfin, mort à 56 ans d'une péritonite bactérienne spontanée due à sa cirrhose, Beethoven aurait peut-être été de nos jours candidat à une transplantation du foie.

Dans ce numéro, nous vous proposons une approche simple et pratique de quelques problèmes hépatiques rencontrés dans la pratique. Nous espérons que vous pourrez y trouver une mise à jour de vos connaissances à la fois (foie) agréable, rapide et productive.

Jean-Pierre Villeneuve, m.d.
Montréal



Agrément. La Fédération des médecins omnipraticiens du Québec et ses activités de formation continue, dont *Le Médecin du Québec*, sont agréées par le Collège des médecins du Québec. Tous les articles de cette section sont révisés par le comité de rédaction scientifique.

Post-test. Chaque mois, dans *Le Médecin du Québec*, vous trouverez à la fin de la section de formation médicale continue un post-test composé d'un maximum de 10 questions à réponse unique. Veuillez inscrire vos réponses sur le coupon au verso de la page de questions et le retourner à la FMOQ. **Trois heures** de crédits de formation de catégorie 1 seront accordées aux médecins qui auront obtenu une note de passage de **60 %**. (Aucun crédit ne sera accordé au-dessous de cette note.) N'encerclez qu'une seule réponse par question. Les réponses seront publiées deux mois plus tard à la fin de la section avec les références.